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上海新闻

近视低龄化倾向非常明显
专家：户外活动是最简单的预防近视方式

本报讯（记者 江跃中）昨

天，静安区彭浦新村街道第一个

推进规模化加装电梯的居民小

区康平小区，一次性集中启用11

台加装电梯，签约加装电梯也达

24台。作为上海第一批工人新

村的彭浦新村，街道在批规模化

加梯有5个小区，位列全市街道

之首，辖区内共推进9个小区371

个楼栋的规模化加装电梯评审，

共启用加装电梯近100台，大大

提升了小区居民的生活品质。

“加梯践初心，幸福爆满棚”

“为业主加梯助力，替百姓排忧

解难”……在启用加装电梯仪式

上，加梯楼栋的居民纷纷向街

道、居委会、业委会等赠送锦旗，

表达谢意。75岁的高阿姨家住

多层建筑六楼，因为疾病，行走

不便，一年里下不了几次楼，成

了“悬空老人”。“特别是去医院

看病很不方便，要请人帮忙，把

我胳膊架着，慢慢‘挪’下楼，回

来上楼困难更大。”高阿姨告诉

记者，自从这次她住的楼栋成功

加装电梯后，她几乎每天都要坐

着轮椅下楼透透气，在小区里到

处看看，感觉很惬意。“真的要感

谢街道啊，还有居委会等，为我们

居民办了一件大好事。”

据彭浦新村街道党工委书

记任伟介绍，近年来，街道积极

推进加装电梯，满足居民需求，

截至目前，已签约343台，开工

180台，完工133台。位于临汾

路894弄的康平小区，于2021

年3月启动多层住宅电梯加装

的整小区征询，居民同意加装

电梯率高达85%，随即开展各

楼道征询，再通过整体化推进，

成为彭浦新村街道第一个完成

规模化推进加装电梯的小区。

为坚持不懈高质量做好加

梯这项“头号民心工程”，今年3

月，街道正式启用了“梯管中

心”，发挥宣传展示、推动协商、

后续托管的功能，通过临汾路

1515弄社区睦邻中心的加梯楼

栋模型展示空间，让居民更加直

观地了解一梯两户、一梯四户、

一梯五户、一梯六户以及平层入

户、错层入户的不同加梯案例；

通过购买社会组织服务，引入第

三方专业力量，协助居民区做好

政策解释、民意协商，推动加装

电梯早签约、快签约。

集中加梯  台
居民生活方便了

康平小区成彭浦新村街道
首个推进规模化加装电梯小区

本报讯（记者 孙云）已建成

21年的街道办事处办公楼突然变

成了一座电力源源不竭的“发电

厂”，不仅发电量能满足全年1/3

的需求，还自带节能20%以上的

效果——这是什么神奇魔法？最

近，杨浦区江浦路街道办事处本已

呈现疲态的办公楼焕然一新，改造

后，办公楼通过内外墙粉刷装饰有

了整洁的容貌，更特别的是还有了

节能超过50%的“黑科技”肌理。

据预测，这座建筑面积3000平方米

的建筑每年将通过楼顶的光伏发

电设备产出8万度电，后续，它不仅

将申请超低能耗建筑标识，还将通

过采购国家绿色电力证书，成为杨

浦首个“零碳”改造建筑。

江浦路街道办事处的办公楼

历经21年已变得老旧，不仅外墙

瓷砖出现脱落情况，内部设施也

已老化，特别是单层玻璃的窗户、

每间办公室独立安装空调的设

计，使得房屋的保温隔热性能打

了折扣，一些坐在窗边办公的工作

人员常年饱受空调外机噪声及内机

管线滴水之苦。去年9月，办公楼

开始改造，起初，不少工作人员都以

为只是粉刷墙面之类的简单更新，

没想到，3月中旬改造完成后，大家

惊讶地发现，各自为政的分体式

空调被中央空调取而代之，窗户

变成了双层中空玻璃，室内有了

新风装置和环境监测智能系统，

电热水器换成了空气源热泵……

最特别的是，屋顶出现了一

大片光伏发电板，再加上相邻社

区服务中心楼顶安装的光伏发电

板，每年能发电8万度，满足办公

楼至少1/3的电力需求。再加上窗

户改为双层玻璃、外墙加装节能

板、改用高能效中央空调和空气源

热泵等措施，原本每年26万度的用

电量预计将减少一半以上。

改造后的办公楼不仅实现了

“能源可自给”，而且进行了“物联

可感知”的能源管理智能化改造，

屋内的空调、电灯、新风根据监测

到的环境变化自动开关，后台的

零碳监管平台还可以汇总大数

据，监测和分析各区域能耗情

况。一系列的黑科技使这幢“21

岁”的老建筑焕然一新，达到了

2015版的公共建筑节能设计标

准，后续通过采购国家绿色电力

证书，可以实现碳中和，成为广义

上的“零碳”建筑。

年节能超  %
办公楼焕然一新

江浦路街道办事处成杨浦区
首个“零碳”改造建筑

3月，不少中小学都对学生进行
了视力检查。10岁女孩静静拿回一
张给父母的“告知书”，上面写着双眼
视力均低于4.8，建议带孩子到专科
就诊。“每年开学后是配镜的高峰期，
再加上疫情期间多重因素导致近视
患儿增多，开学后学校筛查视力又发
现了一批近视眼，所以前来就诊的近
视患儿人数始终处于高位。”复旦大
学附属眼耳鼻喉科医院视光学科许
烨副主任医师（见右图）说。

本报讯 （记者 金

旻矣）上海拟再建62个

高标准保洁区域。记者

从市容环卫部门获悉，

今年，本市将推进62个

高标准保洁区域建设工

作，年底预计实现黄浦

江核心段45公里岸线、

苏州河中心城区42公里

岸线沿线高标准保洁全

覆盖。

今年，上海将聚焦

“美丽街区”“一江一河”

两岸沿线道路、“远郊中

心”“五个新城”等重点区

域，在以往高标准保洁区

域建设的基础上，持续加

大装备投入、完善管理体

系、优化作业模式、加强

人员培训。此外，将在道

路分级管理、全机械化保

洁、增加市民互动等方面

下功夫。

据悉，本市将按照

新发布的《道路、公共广

场保洁质量与作业规

范》（DB31/T524-2022）

要求，根据区域内环境

卫生质量情况及道路污

染程度，加强道路等级

划分，优化作业方式、作

业时间、作业路线、作业频率，提高作业

效率和作业能级。

同时，试点全机械化保洁模式。加

大推广小型作业机具使用，推广全机械

化组团式保洁，在部分高标准保洁区域内

试点“全天不见大扫把”的作业模式，在有

条件的区域试点“无人驾驶”智能化作业

装备。
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第 线配镜不仅仅是
为了“看得清楚”
“女儿坐第一排，没有说过看

不清黑板。要不是老师发了视力

筛查的单子，我根本不知道她近视

了。”静静妈妈说。

做了视力检查、散瞳验光等一

系列检查后，静静确诊双眼近视

100度，也就是家长所说的“真性近

视”。要不要戴眼镜？妈妈认为，

不影响看黑板，不戴眼镜还能坚持

一下，戴了眼镜度数就会越来越

深。对此，许烨并不赞同。

“孩子一旦近视，就应该干预，

可以根据实际情况选择普通框架眼

镜、离焦框架眼镜、角膜接触镜等产

品，尤其是家长自己是近视眼，更要

警惕孩子的度数可能增长过快。”

“配镜并不只是为了看清楚，

作为近视防控的一种有效手段，配

镜不仅是要看得清楚，更要延缓近

视的发展。”许烨说。最后，静静妈

妈为女儿选择了离焦框架眼镜。

许烨告诉记者，近视低龄化倾

向非常明显，小学三四年级是近视

的高发期，一二年级就近视的也不

在少数。“造成学龄期学生近视率高

发是有多重原因的，一方面孩子自

身的远视储备基本用完，再加上近

距离用眼强度大、户外运动量减少

等情况的叠加，导致近视的发生。”

近视不能逆转，
不可迷信手术
数据显示，我国儿童青少年总

体近视率为53.6%。其中6岁儿童

为14.5%，小学生为36%，初中生为

71.6%，高中生为81%。越来越多

的家长开始重视孩子的视力，来给

孩子配镜时都做了详细的功课。

对于防控近视，常说的“三驾马车”

是户外运动、低浓度阿托品、角膜

塑形镜（OK镜）。

OK镜，中国家长都已经非常熟

悉。这是一种硬性隐形眼镜，通过

重塑角膜，控制近视进展。OK镜一

般是在夜间佩戴，白天摘镜之后，

视力清晰能够达到1.0。周边离焦

软镜也成为一种防控近视新武

器。这种软镜就像成年人的日抛

隐形眼镜，白天佩戴，持续形成近

视离焦，从而延缓近视发展。此

外，还有一种框架眼镜，也被设计

了离焦效果，能起到类似的作用。

不管哪种选择，只要正常坚持

配戴，配合良好的用眼习惯，都能

对孩子的近视起到一定的控制作

用。选择哪种产品各有利弊，要看

个体情况以及家长和孩子的意愿。

很多家长第一次来就诊都会

问：“医生，孩子的近视还能逆转

吗？”许烨说，在目前医疗技术条件

下，近视不能逆转。一旦诊断为近

视，家长能做的就是利用科学的办

法控制或延缓近视发展的进度，避

免变成高度近视。

通常确诊近视后，如果不积极

干预，平均每年度数可能增长75度

以上，有的孩子甚至一年就会增长

200度；当然也不必过度焦虑，只要

积极干预，配合好的用眼习惯，度

数的增长也会慢下来。在静静之

前就诊的一个孩子，使用了离焦框

架眼镜，再加上规律随访，一年度

数仅增长了25度。

有的家长认为，孩子近视没关

系，反正现在矫正手术非常成熟，成

年后做手术就好了。许烨表示，这

是一种认识误区。手术只能矫正视

力，但不可改变眼轴长度，更不能完

全解决高度近视相关的问题。如果

任由孩子近视发展为高度近视，发

生并发症的风险也会增加。

防控结合，良好
用眼习惯贯穿一生
在许烨的门诊，一位妈妈带3

岁儿子来看病。幼儿园检查视力

只有4.6，妈妈相当着急。常规检查

后，许烨告诉这位妈妈，学龄前儿

童屈光系统及视觉发育尚未成熟，

的确可能存在视力偏低的情况。

随着孩子慢慢长大，视力会逐渐提

高，一般6岁时能达到5.0左右，基

本达到成人水准。

还有家长认为，孩子读书后才

需要关注视力问题。对此，许烨解

释，孩子三岁后，就可以到专业眼科

做屈光检查，建立屈光发育档案。

这时，有些孩子的远视储备能达到

175度甚至200度，那说明相对充

分；如果远视储备不够，就会成为近

视的高危人群。“现在是春暖花开的

季节，非常适合户外活动。户外活动

是最简单的预防近视方式，每天2小

时、每周10小时以上的户外活动，可

有效预防近视的发生。”许烨说。

她还谈到，有家长只关注孩子

的裸眼视力，也是不够的。近视的

孩子要定期测量眼轴，在近视发展

的进展期，应该每三个月，至少每

半年检查一次眼轴，并且以眼轴的

增速，作为近视防控效果的一个评

价指标，而不是光看孩子的视力。

采访中，一位家长告诉记者，花

了两万元在外面机构给孩子治疗近

视，机构宣称“来的孩子95%都能提

高视力，可以不戴眼镜”，具体做法

是通过仪器训练眼部肌肉，辅助服

用保健品。但半年过去，孩子的度

数还在增长。许烨表示，近视防控

市场十分活跃，但一些仪器从循征

医学角度来讲尚未发现对近视控制

严谨科学的数据，家长应仔细甄别。

“家长应该成为孩子近视防控

的守门人。如果发现孩子眯着眼睛

看东西、经常性揉眼睛等情况，应带

孩子去专业的眼科医院检查，确诊

是否近视，并选择适合自己的干预

方案。”许烨也特别强调，不是用上

了所有防控手段就可以肆意用眼

了，良好的用眼习惯和爱眼意识应

当贯穿一生。 本报记者 左妍


